

指宿市立柳田小学校 学校だより



# くすのき

＝柳田魂：元氣・覇氣・根氣＝  
令和6年3月8日号

## 出藍の誉 卒業・進級に向けて

指宿では昔から、特産品の一つとして菜種栽培が盛んでした。一面に咲き誇る菜の花はさながら「黄色い絨毯」のようです。池田湖周辺には100万本の菜の花が植えられていると聞いています。指宿市のイメージカラーも黄色で、「菜の花マラソン」や「菜の花マーチ」なども開催され、指宿市の観光を代表するものとなっています。

さて、その『菜の花』を題材にした俳諧(俳句)の中には、江戸中期に活躍した与謝蕪村の、「菜の花や 月は東に 日は西に」があります。春の夕刻の静かで、壮大な自然を読んだ一句です。でも、この句は万葉集の柿本人麻呂の短歌をオマージュとしていることが知られています。人麻呂の歌は「東(ひむがし)の 野に炎(かげろひ)の 立つ見えて かえり見すれば 月傾(かたぶ)きぬ」です。天武天皇と持統天皇の孫の軽皇子(かるのみこ)が狩りに出かけたときに、お供した人麻呂が「東の空に太陽が昇ってくる光が見えて、振り返ると西の空には月が沈んでいってます。」という意味のスケールの大きな短歌を作ったとされていますが、実はこの短歌には裏の意味があって、東の空に昇る太陽は軽皇子(後の文武天皇)であり、沈んでいく月は早逝した軽皇子の父である草壁皇子(くさかべのみこ)を表しているのだとされています。

もちろん、蕪村がこの裏の意味を知らなかったはずはありません。昇っていく方を太陽から月に変え、沈んでいく方を月から太陽に変え、季節を冬から春に変えた蕪村は、どんな意味を自分の句にもたせたのでしょうか。昇ってくる月は太陽ほどは輝いてはいませんが、これから頑張って世の中を照らしながら、昇っていきますよという思いがあるのではないのでしょうか。

一説には、昇ってくる月が蕪村自身であり、沈んでいく太陽が敬愛してやまなかった松尾芭蕉だったとされています。軽皇子(後の文武天皇)も期待されていたのに早逝してしまった父の草壁皇子を超えて治世を行っていきますよという人麻呂の思いが見て取れます。蕪村も芭蕉とは別の独自の世界観を展開していきます。まさしく、『青は藍より出でて、藍よりも青し』ではないのでしょうか。

卒業・進学、進級の時期、わたしたち教師はいつも、子供たち一人一人に「藍よりも青くなしてほしい。」と願っています。

### 4月の主な行事予定

※ 変更する場合があります。週報等で御確認ください。

#### 【4月】

- |                             |                                  |
|-----------------------------|----------------------------------|
| 5(金) 入学式準備(新6年)             | 17(水) 家庭訪問(温湯・木下・宮)              |
| 8(月) 新任式 始業式 入学式            | 18(木) 全国学力・学習状況調査(6年)            |
| 9(火) 身体計測・視力測定(高)           | 知能検査(2, 3, 5年)                   |
| 10(水) 身体計測・視力検査(中) 聴力検査(5年) | 家庭訪問(二月田・北十町)                    |
| 委員会活動(編制)                   | 19(金) 交通安全教室 家庭訪問(柳田・高野原・南迫田・田良) |
| 11(木) 身体計測・視力検査(低) 聴力検査(3年) | 22(月) 全国学力・学習状況調査質問紙(6年)         |
| 4時間授業(給食あり)                 | 家庭訪問(二月田・北十町・玉利)                 |
| 学級PTA(役員決め)                 | 23(火) NRT検査 学校体育施設開放運営協議会        |
| 12(金) 通級保護者説明会              | 家庭訪問(南十町・弥次ヶ湯・田良・玉利・校区外)         |
| 15(月) 聴力検査(2年) 集金日          | 24(水) NRT検査                      |
| 1年生給食開始                     | 25(木) 授業参観 やなきた入学・進級を祝う会         |
| 16(火) 聴力検査(1年) 集金日          | 学級PTA PTA総会                      |
| 家庭訪問(二月田・温湯・柳田)             | ※ その他、検診等が行われます。                 |



2月9日(金)新一年生体験入学。4月に入学予定60人の園児が柳田小学校へ来ました。校内を案内したり、読み聞かせなどしたりするのは5年生。この日のために準備を進めてきました。当日も、やさしく教えていました。4月から6年生になるという自覚も高まったようです。4



月の入学を楽しみにしています。

2月22日(木)4年生のおかし作りがありました。今回は、指宿市食生活改善グループ(6人)の皆さんを講師として招き、ふるさと鹿児島で、昔から伝わるおかしを作ったり食べたりすることで、郷土を愛する態度を養うことをねらいとしています。今回は、「かるかん」と「ふくれがし」を作りました。事前に材料の準備等もしていただき、丁寧に教えてもらいました。作り方について、積極的に質問する児童もおり、とてもいい勉強になりました。お味の方もよかったです。

2月も3月も、たくさんの方の行事等がありました。登校日数も、あと10日ほどとなりました。いよいよ今年度のゴールです。



### 能登半島地震義援金募金

1月1日に発生した能登半島地震。運営委員会が中心となって、義援金募金活動を行いました。2月7日(水)、社会福祉協議会へ65,936円の募金を贈呈。被災された石川県の方々の支援ためにお役に立てればと思います。保護者の皆様、募金への御協力ありがとうございました。



### 最後の授業参観

2月27日(火)に今年度最後の授業参観及び学級PTAを行いました。当日は、大変多くの参観の方が来てくださり、子供たちもいつも以上に張り切っていました。それぞれの学級において、工夫された授業が行われ、1年間のまとめをしっかり行うことができました。保護者の方も子供たちの様子を見て、1年間の成長を感じていただけたのではないのでしょうか。学級PTAへの御出席もありがとうございました。



### お別れ遠足

3月1日(金)。まずは、校庭で「6年生を送る会」を行いました。各学年、練習してきた成果が出ており、6年生への思いを届けることができました。前日までの雨で心配されましたが、予定どおり10時に学校を出発し、いぶすきフットボールパークへ。1年生は、6年生のお兄ちゃんやお姉ちゃんたちと一緒に歩いていきましたが、6年生がよく面倒を見てくれたので、1年生も楽しそうに歩いていました。フットボールパークに着くとすぐに自由時間です。ドッチボールや遊具で遊び、楽しんでいました。中には芝生の上に寝そべりコロコロしている子供もいました。風が強く、早目の下校となりましたが、思い出に残る遠足になったようです。



### 学校がきれいに！

3月3日(日)にPTA環境整備を行いました。今回は、5・6年生の保護者を対象に、教室の空調機フィルターや扇風機、窓の清掃作業を行いました。普段、子供たちや職員だけではできない部分であり、保護者の皆さんが協力し合って、あっという間にきれいになりました。また、卒業式等を控えていることから、体育館周辺の清掃作業も行いました。今回は、5・6年生の子供たちも参加。自分たちの学校を自分たちできれいに、よく頑張っていました。おかげで、学校がきれいになりました。すばらしい環境で、卒業式、修了式、そして入学式を迎えることができます。早朝から、たくさんの保護者に皆様にご協力いただきました。本当にありがとうございました。

